
“有了户外劳动者服务站，
三九天能享温暖、 三伏天能吹空
调 ， 喝口热水 、 吃口热饭很方
便。” 近日， 提起四川省泸州市
总工会打造的 “24小时户外劳动
者服务站”， 环卫工人梁霞芬笑
着说。 据悉， 经过精挑细选， 目
前10个 “24小时户外劳动者服务
站” 已在泸州市的5个区县的主
城区问世， 并推出休憩、 母婴、
便利店、 饮用水、 便民药箱等贴
心服务。 （2月9日 《工人日报》）

新就业形态劳动者中的户外
劳动者众多， 他们上班时间多与
正常作息不同。 泸州市总工会将
打造 “24小时户外劳动者服务
站” 列为 “我为群众办实事” 实

践活动的15件实事子项目， 令人
称道。

因为实现了 “24小时全天候
服务”， 让服务对象感受到了温
暖， 这些服务站才受到户外劳动
者由衷的欢迎。 相比之下， 现实
中并不缺少 “司机之家” “爱心
驿站” 等为劳动者提供的服务场
所， 但是， 这些场所是否真正服
务到了劳动者的 “心坎” 上？ 恐
怕要打上一个问号。 比如， 有的
“驿站” 一到夜晚就锁门， 让劳
动者只能享受 “半天服务”； 有
的 “家 ” 没有配备热饭的微波
炉、 取暖的空调， 劳动者丝毫体
会不到 “家” 的温暖。

户外劳动者的工作环境多数

比较艰苦， 理应得到更多的关爱
和尊重。 而 “能吹空调， 喝口热
水、 吃口热饭” 只是人的正常生
理需求 ， 丝毫谈不上奢侈和过
分， 没有理由不满足他们。

户外劳动者的付出和劳动从
未停止 ， 对他们的服务也不能
“打烊”。 “24小时户外劳动者服
务站”， 多多益善！

□余清明

近日， 福建省市场监督管理
局全文发布由福建省总工会联合
省协调劳动关系三方会议其他成
员单位共同起草的 《企业集体协
商工作质效评价指引》 省级地方
标准。 该标准将于2022年3月29
日正式实施。 （2月8日 《工人日

报》）
据了解， 在集体协商质效评

价地方标准方面， 此前江苏省就
有着积极尝试。 2017年江苏省总
工会、 省人社厅、 省经信委、 省
企业联合会、 省工商联等共同起
草了省级地方标准 《集体协商工
作质效评价规范》， 在全国尚属
首创， 填补了集体协商工作质效
评价的空白， 突出职工受益、 企
业发展与劳动关系和谐的目标取
向， 有力推动了江苏省集体协商
工作规范化和科学化。

对于集体协商， 企业和职工
并不陌生， 但是其所面临的问题
也 不 容 小 觑 ， 也 就 是 集 体 协
商 质 效无法量化 、 评价标准不
一的问题， 这让协商质量受到一

定影响。 诚如福建省总工会2021
年的一项调查显示： 70%的新任
基层工会主席在推动集体协商
工作中感到迷茫。 从现实来看，
集体协商 “量 ” 的方面成绩明
显， 但提质增效则须引起高度重
视。

可以想象的是， 集体协商质
效评价地方标准的建立和实施，
对于推动构建和谐稳定劳动关
系 ， 完 善 集 体 协 商 和 集 体 合
同 制 度 ， 维护企业和职工的合
法权益， 乃至促进企业高质量发
展， 必然会产生积极促进作用。
简单来理解， 此类地方标准， 对
劳动用工双方而言都是好事， 可
以有效实现企业和职工协商共
事、 机制共享、 效益共创、 利益

共享。
以福建省的地方标准为例。

通览 《企业集体协商工作质效评
价指引 》，可以看到 ，其以 《劳动
法》《工会法》， 以及福建省企业
集体协商和集体合同条例等相关
法律法规为基础， 从协商主体、
协商程序、 协商内容、 合同履行
及成效 、 协商 双 方 评 价 5个 方
面 对 协 商 工 作 质效进行评价 ，
并细分了14项评价要 素 ， 可 分
别适用于行业性 、 区域性集体
协商， 由此可见其可操作性。

而其中的“硬约束”也可圈可
点。 比如，其中就明确要求“企业
每年至少开展一次工资集体协
商”“双方可就劳动关系的难点、
热点问题开展日常性协商”。 还

如，企业既可依此开展自我评价，
评价综合得分在80分及以上的，
可申请作为省级集体协商示范单
位， 这有利于促进企业重视集体
协商，维护职工的权益，更有利于
企业的高质量发展。

综合而言 ， 集体协商 质 效
评 价 地 方 标 准 的 建 设 很 有 必
要。 况且， 从工会工作的角度来
讲， 正如有媒体指出， 让工会工
作更好地 与 职 工 意 愿 同 频 共
振 ， 争取职工权益与企业利益
的 “最大公约数”， 夯实命运共
同体、 利益共同体， 这无疑是个
很好的 “切入点”。 故此， 也期
待更多的类似 “地方标准” 建立
和完善起来， 促进劳动者权益更
有保障。

■长话短说

■网评锐语
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■有感而发

■每日图评

■世象漫说

潘铎印： 张灯结彩迎新岁，
花鼓秧歌庆丰年。 在福建泉州申
遗成功后的首个春节， 越来越多
年轻人探索街巷里的非遗文化；
在千岛湖啤酒小镇， 非遗传承人
现场教学 ， 让孩子们体验 “鱼
拓”、 草龙制作、 纸伞制作技艺
等非遗项目。 以特色非遗活动欢
度新春佳节， 添了年趣、 浓了年
味， 异彩纷呈的非遗文化凝聚着
一个个幸福时刻， 厚植着中国文
化底色。

集体协商质效评价地
方标准的建立和实施，对于
推动构建和谐稳定劳动关
系，完善集体协商和集体合
同制度，维护企业和职工的
合法权益，乃至促进企业高
质量发展，必然会产生积极
促进作用。

□杨玉龙

■劳动时评
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“非遗过大年”
厚植中国文化底色 新亮点

对“保健品骗局”
监管出手要及时
钱夙伟 ： 一幢大楼内的公

司， 声称通过基因检测可发现病
症， 购买、 服用他们的基因保
健药品一定能治愈疾病， 长期
服用还对身体很好。 这样的骗局
你信吗？ 近日， 上海浦东警方全
力以赴， 从千元的保健品推销
入手 ， 顺藤摸瓜破获4个这样的
诈骗团伙， 涉案金额达1250余万
元。 这个骗局中， 上当的很多是
老年人， 对 “保健品骗局” 要多
一些防范， 监管要及时出手。

2月3日上午， 在浙江省
宁海县赛平模塑有限公司的
生产车间里， 宁波市劳动模
范、 浙江工匠谢青文、 单永
平和宁波市五一劳动奖章获
得者金德奎正在对汽车、 家
电塑料模具进行技术改造。
他们仔细了解生产流程后，
提出了改善生产工艺的方
案， 并动手开始改造。 （2
月9日 《广西工人报》）

据报道， 宁海现有各类
工业企业1.3万余家 ， 多以
中小企业为主， 技术基础相
对薄弱。 春节假期， 宁海县
总工会组织成立了11支 “劳
模工匠技师” 服务队， 由劳
模、 工匠带头， 以集中式、
互动式、 订单式服务为中小
企业的各种技术难题进行问
诊献策， 为企业新一年的生
产 “开门红” 做准备。

时下不少企业尤其是小
微企业在发展的过程中都存
在着技术上的 “瓶颈”。 有
的企业由于产品的特殊性，
平时车间里的生产不能停，
只有春节假期才有空闲。 如
何解决这些企业技术上的
“急难愁盼”？

笔者以为 ， 宁 海 县 总
工 会 利 用 春 节 期 间 组织
“劳模工匠技师” 服务队上
门为企业服务， 就是一种值
得学习的好做法。 首先， 劳
模工匠技师来源于生产实践
中， 对生产一线的情况最熟
悉最了解， 由他们对企业的
机械设备 “望闻问切”， 开
出良方， 针对性、 实用性和
可行性强； 其次， 劳模工匠
技师是一笔宝贵的物质和精
神财富， 让劳模工匠技师走
进企业开展技术服务， 既实
实在在地解决了一些企业的
技术难题 ， 又让劳 模 工 匠
技 师 资 源 得 到 了 共 有 共
享， 发挥了劳模工匠更大的
作用。 同时， 也有利于传播
劳模工匠精神， 使更多的企
业和职工向劳模工匠看齐，
激发出更多职工学习、 钻研
技能的热情。

□费伟华

返岗务工免费专列情暖复工路

劳模工匠技师“出诊”
助企业破解技术难题

集体协商质效评价地方标准具有推广意义

春节遇冬奥， 旅游年味浓。 根据文化和旅游部
数据中心测算， 2022年春节假期7天， 全国国内旅
游出游2.51亿人次， 同比减少2.0%， 按可比口径恢
复至2019年春节假日同期的73.9%； 实现国内旅游
收入2891.98亿元， 同比减少3.9%， 恢复至2019年春
节假日同期的56.3%。 全国文化和旅游系统未发生
重特大安全事故， 假日市场总体安全平稳有序。 在
冬奥热情持续高涨的带动下， 以冰雪项目为主的冰
雪游成为虎年春节假期的时尚新潮玩法。 （2月8日
新华网） □毕传国

2月 8日 ， 务 工 人 员 乘 坐
D1869次列车从贵州省遵义市前
往广东省返岗务工。 当日， 600
余名务工人员免费乘坐D1869次
列车， 从遵义站出发， 前往广州
市、 珠海市返岗务工。 该列车是
贵州省今年开行的首趟返岗务工
动车专列 。 （2月9日 《工人日
报》）

据了解， 调整后的东西部协
作结对关系中， 珠海市与遵义市
结对协作。 本次免费务工专列也
是为方便遵义地区外出务工人员
及时抵达珠海等地返岗就业， 深

化劳务协作。 春节后， 务工人员
乘坐免费的动车专列返岗， 这样
的新闻确实让人感到温暖。

务工人员乘坐免费的动车专
列返岗， 一方面降低了务工人员
外出打工的成本。 从贵州省遵义
市到广东打工， 不管乘坐什么交
通工具， 费用都不低。 而免费的
动车专列 ， 可以直达打工的城
市， 返岗所需的时间大大缩短，
减少了务工人员途中的劳累， 此
举确实非常人性化。

另一方面， 采用 “点对点”
运输的方式也大大降低了疫情传

播的风险。 如果务工人员选择其
他的交通工具， 中途可能要等候
和中转， 由于人员密集， 存在很
大的风险。 而动车专列做好各项
防疫措施， “点对点” 运输务工
人员， 确保了他们的健康。

笔者认为， 开设返岗务工免
费专列， 体现了对外出务工人员
的关爱。 不仅让务工人员返岗所
用的时间更短， 而且确保了他们
更安全健康地开始节后的工作。
这样充满温情的做法， 不妨在更
多地区推广。

□彭爱珍

服务劳动者就该做到“不打烊”


